

**Zeitschrift:** Der Fourier : officielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen

**Herausgeber:** Schweizerischer Fourierverband

**Band:** 58 (1985)

**Heft:** 5

**Nachruf:** Zum Tode von alt Bundesrat Rudolf Gnägi

**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Demgegenüber besitzt die Eidgenossenschaft *kein gemaltes Porträt von General Guisan*. Dieser ist im Jahr 1944 von dem besonders als Soldatenmaler sehr populären und vom General hochgeschätzten Berner Künstler Friedrich Traffelet in Pully mehrmals porträtiert und zu Pferd sitzend gemalt worden. Nach dem Tod des Generals bot im Jahr 1960 die Familie des Malers, in Übereinstimmung mit einem Wunsch des Generals, der Eidgenossenschaft ein Oelporträt zum Kauf an. Die für solche Beschaffungen zuständige Eidgenössische Kunstkommission, die sich offenbar von «höheren» Kunstinteressen geleitet fühlte, fand sich jedoch nicht bereit, für einen Traffelet dem von der Familie des Künstlers verlangten, keineswegs übersetzten Preis von Fr. 8000.– für das Guisan-Bild zuzustimmen, und setzte diesen schlicht auf die

Hälften hinunter. Dass die Familie von dieser kaum gerechtfertigten Herabwürdigung Traffelets betroffen und nicht bereit war, sich mit dem schäbigen Kaufpreis zufrieden zu geben, ist mehr als verständlich – es fanden sich mehr als genug anderweitige Interessenten, die gerne bereit waren, den Preis für das Bild zu entrichten. So kam es, dass die Eidgenossenschaft kein Originalbild des Generals der Kriegsjahre 1939–1945 besitzt. Die ungefreute Affäre mit dem Guisan-Bild wickelte sich 1960/61 in aller Stille ab, so dass die Öffentlichkeit davon keine Kenntnis erhielt. Darum fand sich auch kein Wachtmeister aus dem Glockental, der zu einer öffentlichen Geldsammlung für das Generalsbild aufgerufen hätte – sie wäre sicher weit überzeichnet worden.

*Kurz*



#### **Zum Tode von alt Bundesrat Rudolf Gnägi**

Für uns alle völlig unerwartet, ist am 20. April 1985 alt Bundesrat Rudolf Gnägi, im 68. Altersjahr, in seinem Heim in Spiegel bei Bern gestorben. Rudolf Gnägi hat von 1966 bis 1979 dem Bundesrat angehört. Zuerst leitete er das Verkehrs- und Energiewirtschafts-Departement; von 1968 bis 1979 stand Bundesrat Gnägi dem Eidgenössischen Militärdepartement vor. In den Jahren 1971 und 1976 versah er das Amt des Bundespräsidenten.

In all den Jahren als Bundesrat Gnägi unser oberster Chef war, liess er es sich nicht nehmen, wenn immer möglich persönlich, seine Verbundenheit mit dem Schweizerischen Fourierverband auszudrücken. Diese Verbundenheit bekundete er mit dem Besuch von Delegiertenversammlungen und als häufiger Gast an den Wettkampftagen der «Hellgrünen». Von der Notwendigkeit einer starken Landesverteidigung und einer uneingeschränkten Wehrpflicht war er zutiefst überzeugt und er stand für seine Haltung auch stets mit seiner ganzen Persönlichkeit ein.

Wir werden ihm ein ehrendes Andenken bewahren.